
会議の名称 令和３年度　第２回加東市立図書館協議会（書面開催）

開催日時 令和４年３月２５日（日）締切 

開催場所 書面会議

１．図書館の利用状況に関わること

委員

事務局

委員

委員

事務局

委員

事務局

事務局 ・広報かとう、図書館だより、ケーブルテレビでのＰＲを強化していきます。

会　議　録

２．各図書館の活動について

３．来年度の活動について

４．その他について

・コロナに影響された毎日だったと思います。ウェブの利用が年を追うごとに増加
しています。ますます利用の便利さが普及するといいと思います。

・コロナ禍で図書館の利用が増えていますが、利用者から聞いたところ《本棚に無
い=蔵書が無い》と思われている方があるようです。スペースに限りがあるので仕方
ないですが、実にもったいないと思います。

・図書館の利用者が曜日、時間によって変わります（年代も変わっているので）。
その状況を把握しておくことも大事だと思いますが、データはお持ちでしょうか。

・図書館は素晴らしい居場所です。幸せな空間を作っていただいて嬉しく思ってい
ます。

・以前の協議会で採用された「ひとはこ図書館」の反響があった。加東市で出版に
かかわる人の新聞記事と一緒に展示したところ、利用者が本人に伝えたらしく、後
日、本人が大喜びして図書館へ行っていた。

・その通りだと思います。月報や年報で曜日毎、時間毎の利用状況や、年代別の利
用状況も把握しています。

・予約やリクエストができること、レファレンスサービスについてもっとＰＲして
いきたいと思います。

◇協議事項

１．図書館の利用状況に関わること

◇協議の概要

・ご来館いただき、またＳＮＳで滝野図書館のご紹介もいただきました。出版され
た本の中に加東市で頑張られている方の紹介もあり、非常に意義のある展示を企画
いただき感謝しております。現在は滝野図書館での一般展示で郷土資料の展示をし
ております。古い本も多いのですが、多くの貸出があり、郷土資料も積極的なア
ピールが必要であると感じております。

・検索用パソコンもあるので利用者にもっと使い方をアピールした方が良いと思い
ます。
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委員

事務局

委員

事務局

委員

委員

事務局

委員

委員

２．各図書館の活動について

委員

委員 ・子どもや家庭に向けた取り組みが良いと思う。

・コロナ禍の中で、施設更新工事に伴う臨時休館等の減少要素を少なくするための
対応策を的確に実施されている。

・新型コロナ感染症にかかわる様々な制限の中で、ウェブの貸し出しが伸びている
のは、皆さんの読書への関心が高いのだと思いました。

・図書館協議会で提案された事案を実行されていること、感謝いたします。日本語
学習のコーナーの本、活用されることを祈ります。

・「としょかんカード」をスマートフォンでできるようにならないか。「としょか
んカード」は忘れがちだが、スマートフォンならいつも持っているため。

・グラフ、表では見えませんが、加西市在住者（６５歳～７５歳）が滝野図書館を
利用されている。例）Ａさんは、図書館　→　ぽかぽ、Ｂさんは、図書館　→　播
磨中央公園ウォーキングなどです。

・図書館と加東市地域交流センター、アート館、加古川流域滝野歴史民俗資料館、
滝野公民館との連携も考慮したいと考えています

・おはなし会について　中央、滝野、東条ともにおはなし会を実施されています
が、いずれも参加者が少ない状況です。開催の曜日、時間、対象、内容等検討をし
て大勢が楽しみに待つおはなし会になると、開催の値打ちが上がると思います。

・コロナ禍もあり、ウェブ利用が増えているようです。今はパソコン用の画面一択
ですが、スマートフォン用で見やすい画面を用意してほしい。

・コロナ禍でも、多くの方に利用していただけるように工夫されていることが、良
くわかりました。特にウェブでの利用数が増えている点に驚きました。

・コロナ禍のなか、よく頑張っておられると思う。
もうじき出口がみえるといいですね。

・周辺の施設と一緒にご利用いただけているようで嬉しいです。公民館等との連携
も検討します。

・令和４年度に実施します図書館システムの更新により、見やすい画面になる予定
です。

・令和４年度に実施します図書館システムの更新により、できるようにする予定で
す。
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事務局

事務局

委員

委員

事務局 ・中央では前向きに検討します。

事務局

委員

・「はじめてであうえほん」の取り組みは大切にしたいです。

・リサイクル展、活用させていただきました。ありがとうございます。

委員

事務局 ・予算的なこともありますが、今後検討していきたいと思っています。

委員

事務局

委員

事務局

・実際に大人の方にご参加いただいている回もあります。今後は大人も参加できる
という文言を入れてみようと思います。

・大人向けの読み聞かせ会を長らく実施できておりません。現状では、コロナ対策
もあって人を集めることが難しいですが、今後高齢者へのサービスを展開していく
中で、前向きに実施を検討したいと思います。

・東条では、やってできないことはないが、他の業務が滞るのでしばらく様子を見
ます。東条の付録は児童向けが多いです。

・公民館、埋蔵文化財調査事務所と連携し、郷土史家を紹介していただき、講演会
や講座を開催できるか検討します。

・滝野図書館の「雑誌付録抽選会」は、何かもらえるかなとワクワクします。ま
だ、当たりませんが…。ほかの館でもやってほしい。

・加東市内３つの図書館での図書の展示、正に本との出会いをサポートする企画で
す。今後とも続けてください。

・それぞれに工夫されていると思います。コロナが終われば、各種講座等も期待し
ています。

・「図書館をかざろう」も、子守で来られている方にもっと参加してもらえたら、
子どもさんもまた図書館に行きたいと思うのでは？

・各図書館の展示は素晴らしいと思います。本棚に並んでいるだけでは手に取らな
い本もついつい眺めてしまいます。表紙を見たり、ポップを見て、読んでみたい！
と思わせてくれます。

・３月には滝野図書館２階ギャラリーで「加東市の名宝展」が行われたこともあ
り、１月～４月は、ひとはこ図書館、２階ギャラリー展示、一般展示において郷土
をテーマに展開できたと思っております。ただ、単発的であり、連携が感じられな
かった点については、今後の課題として努力を重ねていきたいと思います。

・専門分野としての地域文化などに根差した情報は、図書館にしかないのに、横の
連携が無く、地域文化に専門家が育っていない。

・子どものおはなし会に大人も参加できるようにできないか。「大人も楽しむ…」
という文言を入れてはどうか？

・高齢者、病気療養中の人たちに読み聞かせをしてはどうか。本は読みたいが眼鏡
を使用するのが億劫になっている。認知症予防にもなるのではないか。
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委員

事務局

事務局

委員

委員

・「ひとはこ図書館」の充実が素晴らしいと思いました。

事務局

委員 ・「雑誌付録抽選会」は楽しいイベントだと思いました。

３．来年度の活動について

委員

事務局

委員

委員

・図書館システムの更新によって、より見やすく、便利にご利用していただけるよ
うになると思います。

・図書館で作成できる最大のサイズがＡ３です。このサイズに、各館で工夫を凝ら
している展示をすべて掲載しようとすると、この大きさになってしまいます。欲張
らず各館一つに絞るなどの方法をとり、今後できるだけ大きくできるよう工夫しま
す。

・図書館協議会の資料作成のために、もともとＡ３だったものをＡ５に縮小しまし
た。そのために写真や字が小さくなってしまいました。申し訳ありません。

・「ひとはこ図書館」については、図書館協議会の委員の皆様の多大なご協力をい
ただき感謝しております。少しずつ一般の参加者も増えつつあります。多くの皆様
にご参加をいただくことが、図書館や読書への関心を高めることにつながると考え
ております。今後も工法を継続していきたいと思っております。

・様々な活動展開をする機会を作りたい。例えば、野外イベントに出張“焚火で本
を読む”など

・まだまだ図書館の便利な利用方法を知らない方がたくさんいらっしゃるので、広
く知ってほしいです。

・『はじめてであうえほん～赤ちゃんにおすすめの１４冊』は色がきれいで可愛く
素敵な小冊子です。子育て関連のサポート施設も掲載してあってよかった。

・「図書の展示をしています！」のポスターは、写真、字が小さく見難い。掲載数
を減らしてはどうか。

・配架の仕方や飾りつけ等、学校図書館も見習わなければと感じる内容がたくさん
見受けられ、勉強になりました。

・日本語学習の資料など、コーナーの展示で特集するのは、探したい本を探すのが
難しい方にとっては、良いと思います。「探すことができれば借りたい」また、短
い滞在で済ませたい場合にも良いと思いました。

・「人にやさしく、暮らしに役立つ図書館」に向けての様々な取り組み、素晴らし
いと思います。利用すればするほど生活が豊かになります。一人でも多くの市民が
図書館を身近なものと思うよう、よろしくお願いいたします。

・図書館充実事業は若い世代を引き寄せることになると思います。高齢者の利用は
なかなか難しいですが、システムの充実は大切なことだと思います。
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委員

事務局

委員

事務局

委員 ・令和４年度の活動概要に賛同いたします。

委員

委員

・学校との連携もお世話になります。よろしくお願いいたします。

事務局

委員

事務局

４．その他について

委員

委員

・令和３年度１２月から日本語学習のコーナーを設置しました。今後もっと充実さ
せていければと考えています。

・令和３年度は、新型コロナウイルスの影響でおでかけ図書館がほぼできませんで
した。令和４年度は実施したいと思っていますので、ご協力をよろしくお願いいた
します。また、クラス単位の団体貸出もご利用ください。

・中央図書館の２階への階段を上がった辺りに設置し、トイレと授乳室の入り口付
近を確認できるようにする予定です。

・様々な活動展開ができるように対外的に展開したい。図書館で見かけたことがな
い市議会議員などに問題提起し、予算も増やしたい。

・何といっても窓口の笑顔、温かい応対が市民を引き寄せます。図書館の業務は多
様で大変だと思います。これからもよろしくお願いいたします。

・滝野図書館のトイレ改修工事で、されるかわかりませんが、授乳スペース、おむ
つ交換スペースがしっかりしたものがあると便利。

・トイレはスペースが決まっているため、新たに授乳スペースや荷物置きスペース
を設けるのは難しいようですが、男性トイレの中にも可能な限りベビーチェアを設
置し、多目的トイレにベビーシートを設置する等できる限りの改修工事を行う予定
です。

・パソコンやスマートフォンでの図書検索や予約サービスにより、さらに利用者数
を増やしていけそうだと感じました。大人も子どもも忙しい中、手軽に利用しても
らえる工夫が今後も必要になってくると思います。

・ウェブ利用での活動の広がりが今後も充実すると、利用しやすくなる方も増える
と思いました。

・設備の維持管理についても計画的に進めていただいていること、良いと思いま
す。防犯カメラの設置はどこにされるのか気になりました。

・外国の方もたくさんいらっしゃるので、日本語学習のコーナーや国別の展示があ
れば手に取りやすいのではないか。コロナ禍で帰国もままならないので、母国の内
容であれば言葉がわからなくても見たいと思います。
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委員

委員

委員

委員

委員

事務局

委員

事務局

委員 ・東条学園は、一月より新校舎のスタートとなりました。現在は密を避けるため、
図書館の入室を制限することになっていますが、公立図書館と連携したり、様々な
アイデアを借りながら魅力ある学校図書館にしたいと思います。よろしくお願いい
たします。

・ウェブ、検索の利用をもっとアピールしてほしいです。自宅で検索や予約ができ
ることを知ったら、もっと利用が増えると思います。書庫の本ももっと利用する機
会を増やしたい。

・中央図書館のトイレ改修工事で、入り口の荷物を置けるスペースが便利。滝野で
も同じようにしてほしい。

・図書館のお知らせ、新着図書の案内などがメールで知らせてくれると便利だと思
う。

・加東市産の酒米「山田錦」は日本一の酒米です。しかしながら、生産農家の後継
者不足が最大の課題となっています。

・「はじめてであうえほん～赤ちゃんにおすすめの１４冊」…とにもかくにも赤
ちゃんを大切にいたしましょう。

・来館が困難な方への宅配については、令和５年度からの実施を予定しています。
皆様に気軽にご利用いただけるシステムとなるよう、計画を進めております。

・ご自身で印字ができる読書通帳は、高額な機械の導入が必要なため、実現できて
おりませんが、受付（カウンター）で、貸出資料が印字されたシールの発行は可能
です。希望者に手書き用またはシール用の読書手帳をお配りしていますので、ご利
用いただければと思います。今後も図書館だより等で、読書手帳配布の広報を継続
してまいります。

・本を読むこと以外に、中央図書館は学校帰りのお子さんと親御さんの待ち合わせ
にも利用されているので、地域の安全を担っていると思います。

・高齢者、育児中、運転免許証返納者のためにデリバリーサービスができないか。
昼の間に車やバイクを使っていない企業と協力しては？例えば新聞配達業者とか

・読書通帳（西脇市図書館で見た）…本の内容で子どもの成長がわかる。記録を眺
めるのが楽しい。貯めるのは知識。

6


